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Больше всего обновленных дворов появится в самом густо-
населенном районе — Свердловском. 

— В этом году в рамках реализации программы «Формирова-
ние комфортной городской среды» будет благоустроено 57 тер-
риторий, — комментирует ситуацию глава Свердловского округа 
Светлана Колотовкина. — В результате проведенных работ мы 
получим качественно новую комфортную городскую среду. 

Кроме того, в округе этим летом отремонтируют 113 лестниц, 
в том числе лестницу в микрорайоне Юбилейном, ведущую 
к областной больнице — у местных жителей и приезжих было 
очень много нареканий к ней. Кстати, Свердловский округ явля-
ется лидером по количеству лестниц, всего их здесь 645. 

По словам главы округа, нынешним летом продолжатся 
ремонт и асфальтирование дорог частного сектора, такие 
работы пройдут по 17 адресам. Асфальт появится там, где его 
прежде никогда не было. 

В Правобережном округе особый подход к благоустройству 
дворовых территорий, ведь многие из них связаны с историей 
города. В четырех из 47 дворов, подлежащих ремонту, рас-
полагаются памятники культурного наследия. 

— К ремонту дворов в этом году мы подошли комплексно. 
Где была такая возможность, постарались учесть в дизайн-
проекте интересы жителей разных возрастов: детей, подрост-
ков, пожилых людей, — рассказывает глава Правобережного 
округа Юлия Гордина. — Сейчас детские площадки, как 
правило, рассчитаны на самых маленьких иркутян. Мы хотим 
насытить дворы тренажерами для воркаута и площадками 
для детей старшего возраста. 

Яркий пример системного подхода — двор на улице По-
ленова, объединяющий дома № 10, 12, 14, 16. Мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников во время выезда обсудил с жителями, как 
идет благоустройство. Сейчас эта огромная территория нахо-
дится в запустении, но уже осенью она полностью преобразится. 
Здесь появятся несколько разграниченных зон: детская — для 
мам с маленькими детьми, спортивная — с воркаут-комплексом, 
кортом и тренажерами для подростков, рекреационная — не-
большой сквер с лавочками для жителей пожилого возраста. 
Кроме того, в рамках муниципально-частного партнерства будет 
благоустроена прилегающая территория со стороны улицы 
Красноказачьей. Подрядчик приступит к ремонту, как только 
завершатся работы по замене тепловой сети.

Впервые за долгие годы благоустройство пройдет в пяти 
дворах на территории ИВВАИУ. 

— Всего в Октябрьском округе будет отремонтировано 48 
внутридворовых территорий, — рассказывает глава округа 
Владимир Преловский. — Не забываем мы и про частный 
сектор: продолжится благоустройство предместья Копай, где 
в прошлом году по указанию главы города начались работы. 

Анастасия Дарчук 
Фото Анастасии Гузаревич

ПАРК ДЛЯ 
ПАТРИОТОВ

Мэрия Иркутска готовит к 
открытию патриотический 

центр на месте бывшего 
военного городка

Создание патриотического центра 
в мэрии Иркутска запланировали еще 
весной. Идею объединения усилий раз-
личных патриотических организаций 
в работе с подрастающим поколением 
предложил глава областного центра Дми-
трий Бердников. Она была поддержана 
общественниками, ветеранами, молоде-
жью. В сентябре идея уже должна полу-
чить свое воплощение.

Иркутский патриотический центр раз-
местится на территории бывшего 23-го 
военного городка вблизи ИВВАИУ. Забро-
шенные казармы отремонтируют, восста-
новят коммуникации, завезут необходимое 
оборудование и технику. По словам совет-
ника мэра Ивана Смолкина, на эти работы 
в бюджете столицы Приангарья выделены 
необходимые средства и уже к середине 
сентября 2017 года центр должен принять 
первых воспитанников.

— Планируется, что к работе с юными 
патриотами подключатся ветеранские 
организации, бывшие преподаватели 
ИВВАИУ, военно-патриотический центр 
«Святослав». Ребята будут заниматься во-
енной практикой, причем мы используем 
для этого действующие учебные маши-
ны. Уже в сентябре начнутся занятия 
в кружках робототехники, морского дела, 
самолетостроения. Здесь также будут за-
ниматься школьники из экологических 
отрядов мэра.

В бюджете заложены средства не только 
на восстановление зданий, но и на об-
устройство плаца, где будет проходить 
строевая подготовка. Здесь, в частности, 
сможет оттачивать свое мастерство рота 
почетного караула – это 100 ребят, кото-
рые уже принимают участие в различных 
торжественных мероприятиях и впервые 
маршировали в этом году на параде в День 
Победы. 

— Такой масштабный проект патриоти-
ческого центра — первый на территории от 
Екатеринбурга до Владивостока, — доба-
вил Иван Смолкин. 

"
Новизна идеи заключается 
также в том, чтобы ребята, 
прошедшие обучение в центре, 
получали итоговый аттестат, 
который военкоматы будут 
учитывать при направлении 
молодых людей в вузы 
и училища военного профиля. 

Генерал-майор авиации Александр 
Барсуков — один из наиболее активных 
сторонников идеи создания в Иркутске 
патриотического центра — предлагает 
придать начинанию иркутской мэрии еще 
более значительный масштаб.

— В Подмосковье и Севастополе от-
крыты парки «Патриот», где реализуются 
сразу четыре направления воспитатель-
ной и просветительской работы: военное, 
спортивное, историческое и культурное. 
В Иркутске есть все условия для создания 
подобного парка: у ИВВАИУ есть стадион, 
где можно проводить занятия по обще-
физической подготовке и различные со-
ревнования. Есть авиационная и военная 
техника, которая станет основой музей-
ной экспозиции. Плюс образовательная 
деятельность, которую мэрия планирует 
начать в восстановленных зданиях бывше-
го военного городка. Вот четыре кластера, 
благодаря которым патриотическая работа 
в Иркутске выйдет на принципиально 
иной, более высокий уровень.

Свое предложение генерал уже озвучил 
главе города Дмитрию Бердникову. Ини-
циатива в ближайшее время станет пред-
метом обсуждения на совещании в мэрии.

Алексей Буренин

ОБНОВЛЕННЫЙ ДВОР 
НА ЗАВИСТЬ ВСЕМ

Рекордное число придомовых территорий приведут 
в порядок в этом году

Около 200 дворов благоустроят нынешним ле-
том. Важно, что работа будет комплексной: если 
раньше при проведении ремонта ограничива-

лись лишь заменой асфальта и установкой новых урн 
и лавочек, то сейчас предусмотрено доукомплектова-
ние и установка детских и спортивных площадок, тре-
нажерных комплексов, малых архитектурных форм 
и освещения, обустройство новых парковочных мест 
и работы по озеленению территории. В некоторых 
дворах по просьбе жителей оборудуют площадки для 
выгула собак — огороженные территории с низким за-
бором и урнами, отсыпанные песком и мелким грави-
ем. Подобной практики в Иркутске еще не было.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В начале недели мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников принял 
участие во Всероссийском форуме 
«Городская среда», который прошел 
в Краснодаре. В состав иркутской 
делегации также вошли секретарь 
Иркутского регионального 
отделения Партии «Единая Россия», 
председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Сергей 
Брилка и председатель комитета 
по социально-культурному 
законодательству Заксобрания 
региона Ирина Синцова. 

"
В работе форума принял 
участие премьер-
министр России, 
председатель партии 
«Единая Россия» Дмитрий 
Медведев. По итогам 
первого дня им было 
принято решение 
о сохранении текущего 
уровня госрасходов 
на развитие городской 
среды в 2018 году.

В Иркутске в рамках реализации 
приоритетного проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» до конца года 
планируют отремонтировать более 
200 дворов и благоустроить 13 
общественных пространств на 
общую сумму более 560 млн руб. 
Глава областного центра 
подчеркнул, что в Иркутске 
уже сегодня ведется работа 
над программой «Формирование 
комфортной городской среды» 
до 2022 года.

Подробнее о форуме «Городская среда» 
и общественных пространствах 
читайте в следующем номере
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Работа над ошибками
Особенностью нынешнего строи-

тельного сезона является обязатель-
ное привлечение общественников: 
они следят за процессом ремонта 
и участвуют в контроле качества. 
Чтобы каждый иркутянин мог стать 
соучастником процесса, на Youtube-
канале при поддержке админи-
страции города запущен Дорожный 
блог. Как рассказывают авторы 
блога, в день им поступает от 50 до 
100 обращений горожан с замеча-
ниями по качеству отремонтирован-
ных участков. По одному из таких 
адресов выехал в субботу Дмитрий 
Бердников. 

По словам общественников, 
городские власти реагируют на об-
ращения иркутян довольно опера-
тивно.

— То, что администрация пошла 
навстречу общественности — это 
уникальная практика, — говорит 
один из участников выездного со-
вещания, иркутский ведущий Денис 
Гук. — И если раньше мы в основ-
ном обсуждали все в социальных 
сетях, и дальше этого дело не 
двигалось, то сейчас идет конкрет-
ное взаимодействие: есть вопрос — 
предлагается решение. Причем все 
происходит в кратчайшие сроки. 
Вот сегодняшний пример — улица 
Ширямова: с момента подачи пре-
тензии до принятия решения о том, 
что участок надо переделать, про-
шло не более двух недель. 

Разгрузить и расширить 
Следующий объект — улица Со-

ветская. Здесь обновляют участок 
дороги от Ширямова до Краснояр-
ской. По факту подрядчику удалось 
отремонтировать еще больше: в по-
рядок приведено дорожное полотно 
до улицы Аэрофлотской.

— Это очень масштабный и знако-
вый объект, — комментирует дирек-
тор МУП «Иркутскавтодор» Михаил 
Чайковский. — Здесь проводится 
расширение полос и перекрестков, 
обустраиваются новые тротуары. 
Сметная стоимость работ — порядка 
50 млн руб. 

Третий объект, который посетили 
участники выездного совещания, — 
Маратовская развязка. Совсем скоро 
плотное кольцо удастся разгрузить 
за счет стратегического решения — 
организации дополнительного съез-
да для разделения транспортных 
потоков. Те автомобили, которые 
двигаются из центра города в сто-
рону улицы Баррикад, больше не 
будут выезжать на Маратовское 
кольцо.

— Новая схема движения позво-
лит на ближайшие годы (пока мы 
не подойдем к радикальной ре-
конструкции развязки) разгрузить 
данный транспортный узел, — под-
черкивает Дмитрий Бердников. — 

Работы планируем закончить уже 
к началу сентября. 

К ноябрю завершится рекон-
струкция еще одной развязки — 
Покровской. Именно здесь идут 
самые масштабные в городе работы: 
строится съезд под Иннокентьев-
ским мостом, приводится в порядок 
береговая линия, обустраивается 
ливневая канализация. 

"
После завершения работ 
автомобильные потоки 
также будут разделены, 
и пропускная способность 
транспортного узла 
увеличится в два раза: 
ежедневно здесь смогут 
проезжать до 27 тысяч 
автомобилей. 

Кроме того, развязка спроек-
тирована таким образом, чтобы 
исключить опасные повороты, пере-
сечение встречных потоков, двусто-
роннее движение на узких дорогах. 

— Сегодня мы посмотрели четы-
ре объекта, — подвел итоги выезда 
Дмитрий Бердников. — Ход работ 
нас удовлетворяет, подрядчики ис-
правляют замечания, высказанные 
жителями, и я думаю, что они спра-
вятся со своей задачей. Что касается 
Маратовской и Покровской развя-
зок — это очень важные для иркутян 
объекты, реконструкция которых 
позволит упорядочить и разгрузить 
движение. Радует и то, что подряд-

чики уже привыкают к контролю со 
стороны общественников. Мы будем 
продолжать эту практику. 

Напомним, что горожане могут 
наблюдать за ходом работ в режиме 
онлайн на сайте администрации 
Иркутска.

Под покровом ночи 
Всего в этом году в Иркутске 

будет отремонтировано 25 город-
ских магистралей. Работы ведутся 
в рамках реализации федеральной 
программы «Безопасные и каче-
ственные дороги», основная задача 
которой — приведение дорог в нор-
мативное состояние и снижение 
аварийности. Недавно стартовал 
большой ремонт в самом сердце 
города — в сквере имени Кирова.

"
Как отметил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников, 
комплексный ремонт 
этой территории не 
проводился более десяти 
лет. Здесь планируется 
заменить около 
30 тыс. кв. м дорожного 
полотна и создать условия 
для маломобильных групп 
граждан. 

— Всего будет заменено 30 панду-
сов, — рассказывает директор МУП 
«Иркутскавтодор» Михаил Чайков-
ский. — На пандусы будет уложено 

400 кв. м новой плитки, в том числе 
150 кв. м тактильной для того, что-
бы слабовидящие люди могли бес-
препятственно переходить дорогу. 

Также будут обустроены метал-
лические пешеходные ограждения, 
установлены знаки. Работы ведут-
ся только в ночное время с девяти 
вечера до шести утра. Весь объем 
планируется завершить к 15 августа. 

— Безусловно, состояние нашей 
центральной площади требовало 
внимания. В этом году мы нашли 
возможность включить этот объ-
ект в план. Работы ведутся в ночное 
время, чтобы не доставлять не-
удобств автомобилистам и избежать 
больших пробок на дорогах. И очень 
важно, что в процесс контроля 
качества ремонта вовлекается все 
больше представителей обществен-
ности, — подчеркнул Дмитрий 
Бердников.

Практически в полном объеме 
выполнены работы на улицах Вам-
пилова, Лермонтова, Маяковского, 
Розы Люксембург, Воровского, на 
Ново-Ленинской объездной авто-
дороге. Там проведена замена 
дорожного полотна, тротуаров, 
бордюрного камня. Также плани-
руется строительство надземного 
пешеходного перехода через улицу 
Боткина в районе остановки «Ку-
рорт «Ангара».

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

НОЧНОЙ 
ДОЗОР

У дорожных служб каникул 
не бывает: как только ирку-
тяне выбираются на выход-

ные за город, на освободившихся 
магистралях закипает ремонт. 
В минувшие выходные мэр города 
Дмитрий Бердников с группой об-
щественников провел очередное 
выездное совещание по ремонту 
дорог областного центра. На этот 
раз градоначальник посетил че-
тыре объекта.

Ремонт улиц 
большими картами 
продолжается 
в круглосуточном 
режиме

Дмитрий Бердников: «Подрядчики к контролю 
со стороны общественности привыкли и оперативно 
исправляют замечания»

На Покровской развязке полным ходом идет последний 
этап реконструкции. Все работы должны завершиться 
к ноябрю

"
Автолюбители поставили 
под сомнение качество 
отремонтированной дороги на 
улице Ширямова. И оказались 
правы: подрядчик недоработки 
признал и пообещал все 
исправить в кратчайшие сроки.
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— Изначально иркутский 
стендап-клуб именовался «Борода-
шоу», потому что это движение 
организовали колоритные ребята с 
бородой. Мы все там выступали, я 
пришел в январе 2015 года, — рас-
сказывает один из организаторов 
вечера открытого микрофона 
Сергей Иоффе. — А в апреле 2016-го 
мы придумали название «Иркут-
ский стендап-клуб» — как видите, 
очень оригинально, — смеется 
Сергей. — Большие концерты у нас 
проходят нечасто. Последний вот 
был в ноябре, мы привозили комика 
из Москвы Идрака Мирзализаде, со-
брали в политехе 650 человек. Для 
юмористического мероприятия это 
очень много.

— Ограничений никаких нет, ни 
по возрасту, ни по социальному ста-
тусу. Когда приходят новички, мы 
их поддерживаем аплодисментами. 
Бывают у нас и девушки, они обыч-
но шутят на свои женские темы, — 
продолжает Сергей. 

Сам Сергей Иоффе в прошлом 
году принимал уча-

стие в популяр-
ной передаче 

«Открытый 
микро-
фон» на 
телеканале 
ТНТ. Это 

программа, 
где молодые 

комики соревнуются в остроумии, а 
победители становятся участниками 
шоу «Stand-up». 

— В Москве проходил стендап-
фестиваль, я просто поехал посмо-
треть, как развивается этот жанр 
в России, — рассказывает иркутя-
нин. — Ничего не планировал, но 
неожиданно прошел отбор и попал 
на программу. Почему популярен 
стендап? На первый взгляд здесь 
все просто — берешь микрофон и 
рассказываешь публике о своей 
жизни. Многим кажется: «Да у 
меня столько же историй есть!» 
Однако не всегда это именно то, 
что нужно зрителям. Стендап — 
это сложный жанр, основанный не 
только на жизненных ситуациях, 
но и на восприятии жизни. Тут 
в первую очередь важны собствен-
ные мысли и индивидуальность. 

Еще один иркутянин, Георгий 
Сморгуленко недавно принимал 
участие в столичном стендап-
фестивале.

— Это что-то типа кастинга. В не-
большом зале сидели зрители, про-
дюсеры, редакторы, просматривали 
претендентов с 11 утра и до 11 вече-
ра, — рассказывает Гоша. — Я по-
ехал за компанию, было интересно 
проверить свои силы.

— В чем особенность стен-
дапа, по-твоему?

— В стендапе никто никому не 
пишет тексты. Это искренний жанр, 
в отличие от других юмористических 
шоу. Это интересно для думающих 
людей. Я, например, люблю читать 
новости — потому что стендапер 
должен быть в курсе происходящего 
в мире. Вообще комики иронично 
относятся к себе и потому откровен-
ничают на сцене без проблем. 

— Как вообще в твоей жизни 
появился стендап?

— Сначала от скуки смотрел за-
падных комиков Бо Бёрнэм, Луи Си 
Кей. Задался вопросом, есть ли такое 
у нас в Иркутске? И нашел едино-
мышленников. 

Хотя раньше думал, что стану 
музыкантом, играл на гитаре, но это 
требовало много усердия. А стен-
дап — это для тех, кто в других сте-
зях отчаялся. Кто думает: «У меня 

нет выбо-
ра, все, что 
я могу — 
это яз-
вить!».

— Жаж-
дал славы?

— Нет, про-
сто хотелось высказаться. Букваль-
но через два дня после того как я 
впервые выступил в Иркутске на 
вечере открытого микрофона, у 
меня была игра КВН в студенческой 
лиге политеха. И если в стендапе я 
показал себя хорошо, то на КВН, как 
бы помягче выразиться, потерпел 
фиаско. Вот так и определился с вы-
бором. КВН — это командная игра, а 
в стендапе ты сам за себя. 

— Что объединяет стенда-
перов?

— Это те, кому в школе гово-
рили: «Хватит болтать!». Если 
посмотреть на стендаперов, то 
в большинстве своем это не слиш-
ком открытые люди. Я учусь на 
программиста в ИРНИТУ, а у 
программистов такое мышление — 
мы долго все анализируем. Так и 
в стендапе — надо докопаться до 
сути явления. Почти исследова-
тельская работа с юмором. 

Элина Халтанова 
Фото из архива героев

«МЫ — ТЕ, КОМУ В ШКОЛЕ 
ГОВОРИЛИ: «ХВАТИТ БОЛТАТЬ!»

Как иркутские комики штурмуют столичные телеканалы

В Иркутске уже три года существует стендап-клуб. Стендап — 
это популярное комедийное искусство, в котором комик 
выступает перед живой аудиторией с монологом, коротки-

ми шутками, историями из жизни. В нашем городе периодически 
проходит вечер открытого микрофона, где любой желающий мо-
жет проверить свои силы. Запретных тем для шуток нет, только 
ограничение по времени — не дольше пяти минут. Мы побывали 
на одной из таких встреч и поговорили с теми, кто успел пошу-
тить не только на иркутских площадках.

Георгий Сморгуленко признает-
ся, что сам удивился, когда 

прошел на столичный 
стендап-фестиваль

Сергей Иоффе говорит, 
что двери стендап-
клуба открыты 
для всех. Новичков 
здесь поддерживают 
аплодисментами,  
ведь выступление 
на публике всегда 
волнительно

Иркутский стендап-клуб  
с приглашенным комиком  

из Москвы Идраком Мирзализаде

"
В стендап-клуб попасть очень 
легко: люди чаще всего находят 
ребят в соцсетях. Анонсы 
о мероприятиях появляются 
«ВКонтакте» или «Инстаграме».
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Война нарушила планы
На самом деле первые трамваи 

могли пойти по Иркутску как ми-
нимум лет на десять раньше. Город-
ские власти начали плотно прора-
батывать этот вопрос в 1936 году, 
когда был сдан в эксплуатацию мост 
через Ангару (Глазковский), соеди-
нивший центральную и левобереж-
ную части города. Однако планам 
помешала начавшаяся война…

Но уже 24 апреля 1945 года Совет 
народных комиссаров СССР утвер-
дил заказ на организацию в городе 
Иркутске трамвайного движения. 
Стоимость заказа составила де-
вять миллионов рублей. Несмотря 
на трудности послевоенных лет, 
иркутяне с большим энтузиазмом 
восприняли эту новость. 

На следующий год в городе был 
сформирован комитет содействия 
строительству трамвая, в который 
вошли представители городской вла-
сти, руководители крупных промыш-
ленных предприятий, учебных и 
научных учреждений, строительной 
организации «Иркутскстрой» и Вос-
точно-Сибирской железной дороги.

В 1946 году 18 иркутян были на-
правлены в город Куйбышев для 
получения специальности «води-
тель трамвая». 

Все на стройку!
Проект первого маршрута «Цен-

тральный рынок — Железнодорожный 
вокзал» был выбран удачно: трам-
вайные пути пересекали центр города 
в удобных для населения местах. Стро-
или пути, что называется, всем миром. 
К работе приступили 5 июля 1945 года. 

Кроме путей в городе начали стро-
ительство депо, ремонтных мастер-
ских, здания управления, котельной, 
парковых путей на территории ули-
цы 5-й Советской общей площадью 
35 тысяч квадратных метров.

«Каждый день на трамвайной 
стройке царит оживление. 

Строить выходят все коллективы ир-
кутских предприятий. Недавно нача-
лась укладка рельс на улице Степана 
Разина. 200 метров уже уложено 
и закреплено», — читаем подпись 
к одной из архивных фотографий. 

— Когда я был пацаном, наша 
семья жила на улице Дзержинского, 
и я помню, как строили трамвайную 
линию, — рассказывает иркутянин, 
ветеран предприятия «Иркутскгор-
электротранс» Анвар Сакаев. — 
Улица ведь была мощеная, мужчи-
ны копали землю, долбили камни, 
а женщины складывали все в коро-
бы и на лошадях увозили. 

Работа осуществлялась вручную, 
и потому процесс занял более двух 
лет. Наконец, 3 августа 1947 года, 
первый трамвай встал на рельсы 
и начал курсировать от вокзала до 
Центрального рынка, а в декабре 
этого же года завершилось стро-
ительство пути на участке «Трам-
парк — Железнодорожный вокзал».

Растущая сеть
Постепенно трамвайными путя-

ми обрастал весь город. В 1961 году 
маршрут трамвая № 1 был про-
длен до микрорайона Студгородок 
в связи с переносом сюда учебных 
заведений города.

1964 год. Проложены трамвай-
ные пути по улицам Партизанская, 
Волжская, Депутатская, организо-
вано движение трамвая по кольце-
вому маршруту № 3 «Волжская — 
Центральный рынок».

В 1968 году возникла необходи-
мость доставлять рабочих завода 
им. В.В. Куйбышева на работу и 
обратно из жилого массива «Пред-
местье Рабочее». Так появился 
новый трамвайный маршрут № 4 
«Центральный рынок — Рабочее 
предместье».

1983 год. В связи с окончанием 
строительства жилого комплек-
са в микрорайонах Солнечный и 
Карл-Маркс-Штадт открыт маршрут 
трамвая № 5 «Центральный рынок — 
Солнечный» с перспективой его 

продления до студенческого городка 
ИСХИ. К сожалению, перестройка не 
позволила осуществить этот проект.

Немужская работа
Первоначально движение трам-

ваев в городе осуществлялось 
четырьмя вагонами марки МТБ, по-
даренными ленинградскими рабо-
чими и прошедшими предпусковую 
подготовку в мастерских железной 
дороги станции Иркутск-Пассажир-
ский. На каждом из вагонов было 
написано: «Трудящимся Иркутска 
от ленинградцев». Такие вагоны 
бегали на послевоенных улицах всех 
городов СССР.

Кстати, так повелось, что води-
телями трамваев в основном были 
женщины. 

— Считалось, что это немужская 
работа, — рассказывает ветеран 
предприятия, водитель-наставник 
Лидия Сергеева. — Мужчины не 
могли себе позволить работать во-
дителями и искали в послевоенные 
годы более сложную работу. 

Но и женской эту профессию 
тоже не назовешь. 

— Каждое утро в 4:05 утра я вы-
езжала на дежурном трамвае, чтобы 
собрать наших работников со всего 
города, ведь в шесть часов трамваи 
уже выходили на свои маршруты, — 
продолжает Лидия Борисовна. 

"
Первые вагоны были 
деревянными, без 
пассажирских сидений 
и не отапливались. 
В кабине водителя лежали 
горячие кирпичи, сам он 
сидел в двойных валенках, 
а лед со стекла обзорного 
окна счищал деревянной 
лопаткой. 

Чтобы остановить трамвай, рас-
сказывает Лидия Борисовна, необ-
ходимо было крутить специальное 
колесо, на что требовались недю-
жинные силы. А если вовремя этого 
не сделать, то транспорт мог запро-

сто проехать мимо остановки. 

Ветераны предприятия помнят 
те времена, когда проезд в трамвае 
стоил три копейки, а на весь город 
было не больше 20 единиц техники. 

Трамвай XXI века
Несмотря на то что во многих 

городах страны трамваи прекраща-
ют свое существование, в Иркутске 
этот вид транспорта по-прежнему 
пользуется спросом у жителей. Се-
годня маршрутная сеть охватывает 
центральный район города, соеди-
няя с ним Студгородок, микрорайон 
Солнечный и предместье Рабочее.

Трамвайные вагоны постоянно 
проходят модернизацию и оснаща-
ются современным оборудованием. 
Инженеры трамвайного депо провели 
большую работу по разработке тепло-
вых завес, преграждающих доступ мо-
розного воздуха с улицы, и в 2007 году 
в вагонах над каждым входом были 
установлены такие приборы. В 2010 
году трамвайные вагоны оборудовали 
навигационной системой GPS.

Недавно изменился внешний и 
внутренний дизайн трамвая. В са-
лонах установили антивандальные 
сиденья, информационные системы 
со светодиодными табло.

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова и из архива 

Иркутскгорэлектротранса

Всего через два года после 
окончания Великой Отече-
ственной войны — 3 августа 

1947 года — впервые по Иркутску 
проехал деревянный трамвайный 
вагон. Он двигался по маршруту 
«Центральный рынок — Желез-
нодорожный вокзал», протяжен-
ность которого составляла 4,5 
километра. Кто строил первые 
пути, как разрасталась в Иркутске 
трамвайная сеть и сколько горо-
жан пользуется этим видом транс-
порта сегодня — выяснила корре-
спондент газеты «Иркутск».

ЦИФРЫ
6 маршрутов общей 
протяженностью более 
84 километров действует 
сегодня в Иркутске.
41 трамвай выходит на 
маршруты ежедневно.
58 единиц — общее 
количество подвижного 
состава.
70 000 пассажиров 
перевозят трамваи за 
день. Это 46 % от общего 
количества пассажиров, 
пользующихся услугами 
муниципального 
пассажирского транспорта.

РОГАТЫЙ ИЗВОЗЧИК
70 лет назад в Иркутске был запущен  

первый трамвай

"
Не было ни одного 
предприятия, не принимавшего 
участия в этом знаменательном 
для горожан строительстве. 
Трудовые коллективы, 
учебные заведения устраивали 
субботники и воскресники, 
к стройке привлекались даже 
пленные японцы.

Долгое время трамвай оставался 
самым популярным видом 

транспорта

Бытует мнение, что водить трамвай 
несложно. Поэтому так повелось, что 
управляют ими в  основном женщины

Первые трамваи, которые 
появились в Иркутске, были 

деревянными и очень сильно скрипели
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Подземелье 
на Амурской улице

Впервые настоящий подземный 
ход в Иркутске был обнаружен в ок-
тябре 1921 года. Это событие беспри-
страстно зафиксировал иркутский 
летописец Н.С. Романов. На Амур-
ской (ныне — Ленина) рядом с Ба-
зановским воспитательным домом 
(Глазной клиникой) на правой сто-
роне улицы произошел обвал мосто-
вой. Под ней открылось обширное 
подземное помещение площадью 
6 на 6 и высотой почти два метра. 
В направлении здания 1-й мужской 
гимназии (Художественного музея) 
размещалась массивная дверь из де-
ревянных колод с пробоем, а за ней 
шел ход, засыпанный землей.

Расчисткой подземелья занима-
лась команда солдат. Они вырубили 
часть бревенчатого потолка и про-
никли внутрь погреба. Молва ут-
верждала, что солдаты извлекли из 
провала два окованных заржавлен-
ных ящика и увезли их в неизвестном 
направлении. Затем вскрыли ход.

Он шел в сторону Тихвинской 
площади (площадь им. Кирова), но 
через два-три пройденных метра 
раскопки пришлось прекратить. 
Наткнулись на труднопреодолимое 
препятствие: какое-то строение из 
толстых обструганных лиственнич-
ных плах, вложенных в бревна и 
подпертых поперечиной. Во время 
раскопок провал постоянно охраня-
ли пять караульных с ружьями, ко-
торые никого не подпускали к яме.

В те времена большинство до-
мов имели подклети для хранения 
в зимнее время овощей и разных 
продуктов. После этого военные сра-
зу же свернули работы и к обследо-
ванию провала допустили архивную 
комиссию. Из-за нехватки средств и 
времени членам комиссии пришлось 
довольствоваться лишь внешним 
осмотром подземного помещения. 
Вскоре ход, ведущий к Тихвинской 
площади, завалили землей.

Через полвека — почти 
на том же месте

С тех пор прошло 52 года, и вот 
рядом с тем подземельем на Амур-
ской случайно обнаружили его 
продолжение. Это случилось в 1973 
году, когда для Художественного 
музея подготавливали двухэтажный 
каменный особняк на улице Лени-
на. Был начат капитальный ремонт, 
территорию очищали от хлама под 
парк, внутри корпуса производили 
реконструкцию помещений. Выво-
зить отходы приехал самосвал. Вдруг 
машина стала погружаться в землю… 
Оказалось, что на этой территории 
когда-то было подземелье. Вместо 

вывоза мусора пришлось заполнять 
образовавшуюся яму. Весь вынесен-
ный из здания в ходе ремонта сор 
вошел в этот обвал. Затем площадку 
выровняли бульдозером. Работаю-
щие в музее люди спешили открыть 
его для посетителей, и им было не до 
археологических раскопок.

По информации бывшего дирек-
тора Художественного музея Алексея 
Фатьянова, почти такая же история 
еще раньше случилась на задворках 
кинотеатра «Гигант». Там произо-
шел обвал, но яму, не разбираясь, 
засыпали мусором и щебнем. 

Фатьянов рассказывал и про 
другие интересные случаи. В на-
чале 1954 года указом президиу-
ма Верховного Совета СССР было 
решено воздвигнуть бюст дважды 
Герою Советского Союза А.П. Бело-
бородову. В Иркутске на площади 
Труда рядом с цирком началась 
работа по установлению памятника-
монумента. Стали рыть котлован. 
Углубились метра на два в землю, 
обнаружили деревянный сруб и 
кирпичную кладку. Яма была за-
полнена водой, которую пришлось 
выкачивать. Чтобы засыпать яму, 
вынутой земли не хватало, поэто-
му дополнительно завезли шлак 
и щебень. И на этот раз провести 
никаких исследований не удосужи-
лись. Проектировщиков и рабочих, 
как обычно, поджимали сроки, и 
они в авральном порядке засыпали 
все следы уникального подземного 
сооружения прошлого. В 1995 году 
монумент А.П. Белобородову пере-
несли к мемориалу «Вечный огонь», 
а на этом месте опять вырыли 
котлован для устройства фонтана. 
Рабочие вновь наткнулись на остат-
ки подземной постройки и оконча-
тельно ее уничтожили.

На случай побега 
Летом 1992 года в здании Иркут-

ской филармонии проходил ремонт. 
Одно из помещений, расположен-
ное рядом с центральным входом, 
готовили к проведению малярно-

штукатурных работ, и в это время на 
глазах у рабочих стал проваливаться 
пол. Провал сам по себе выглядел 
необычно. Деревянное покрытие 
пола осело под косяком двери, обо-
значив уходящее под землю углубле-
ние. Все указывало на подземный 
ход, и рабочие решили пригласить 
для его обследования специалистов 
по истории города Иркутска.

К месту находки прибыл сотруд-
ник Центра по сохранению исто-
рико-культурного наследия (ЦСН) 
Сергей Медведев, чтобы провести 
детальную фотосъемку обнаружен-
ного объекта.

— Я увидел прямо у порога ком-
натки провал значительных раз-
меров, — рассказывал Медведев. — 
В ширину около метра, а в глубину 
еще больше. Вертикальная и го-
ризонтальная часть провала были 
выложены накатом из лиственницы 
в полбревна. Несомненно, пере-
до мной оказалось рукотворное 
углубление с плохо сохранившейся 
деревянной конструкцией. Сделав 
его осмотр, я установил, что под 
этим провалом был не сам ход, а как 
бы расширение, откуда начинались 
подземные ходы в трех направлени-
ях. Вдоль коридора филармонии — 
туда и обратно, и перпендикулярно 
в сторону окна комнаты. Залезать 
туда я не стал, а сделал несколько 
фотоснимков. Я не считал себя спе-
циалистом по подземным ходам, и 
побоялся даже туда спуститься. 

"
К тому же, несмотря 
на глубокое дно, 
подземный ход во всех 
трех направлениях был 
засыпан на две трети 
землей, и поэтому 
проникнуть туда можно 
было только  
по-пластунски.

На следующий день после посеще-
ния филармонии специалистом из 
ЦСН рабочие засыпали провал и зало-
жили его новым деревянным покры-

тием. Ремонт скрыл все следы подзем-
ного хода. Остались только вопросы, 
ответы на которые предстояло искать 
с помощью догадок и обращения 
к историко-архивным материалам. 

Сразу стало ясно одно: этот под-
земный ход невозможно было при-
числить к разряду глобальных. Вряд 
ли он тянулся на дальнее расстояние, 
к примеру, на берег Ангары. Скорее 
всего, кончался где-нибудь в сосед-
нем квартале, с хорошо замаскиро-
ванным выходом в сарае или любом 
другом подсобном помещении.

Такие подземные ходы готовили 
на случай опасности. При пожаре 
и особенно неожиданном напа-
дении разбойников люди могли 
использовать единственный путь 
отступления и пройти под зем-
лей. Если иметь в виду, что здание 
филармонии до октября 1917 года 
входило в комплекс зданий, име-
нуемых Общественным собранием, 
где проводили встречи дворяне, 
купцы, чиновники, то наличие там 
подземного хода выглядит вполне 
объяснимо и оправданно. Состоя-
тельные люди предусмотрительны, 
и в данном случае подземный ход, 
возможно, являлся вложением де-
нег в собственную безопасность.

Общественное собрание как еди-
ный архитектурный ансамбль сло-
жился в Иркутске в начале XX века. 
Поначалу на территории, которую 
сейчас занимает театр музкомедии 
и филармония, стояли два дома — 
деревянный Анкудинова, где 
размещался коммерческий клуб, 
и классический дом с колоннами, 
известный под названием Обще-
ственного собрания Рассушина. Со 
временем их соединила постройка 
второй очереди Общественного со-
брания, то есть здание нынешней 
филармонии. Строительство велось 
с 1891 по 1902 годы. Этим же проме-
жутком времени, наверное, следует 
датировать и появление здесь под-
земного хода.

Павел Мигалёв 
Фото автора и Валерия Панфилова

НЕВИДИМЫЙ ГОРОД

ПОДЗЕМНЫЕ ТАЙНЫ 
ИРКУТСКА

Что мы знаем о подземельях 
Иркутска? Лишь обрывки 
местных легенд, в которых 

повествуется о подземных ходах, 
пролегавших в центре города. 
Попытки же добраться до подзе-
мелий хоть и предпринимались, 
но почти ничего не дали. На про-
тяжении многих лет по крупицам 
ведется сбор фактического мате-
риала. Иркутские летописи, под-
шивки старых газет, опрос редких 
свидетелей, собственный ро-
зыск — все идет в дело. В резуль-
тате этих поисков уже накопились 
интересные сведения.

Под городом существует целая сеть ходов

"
Через несколько дней солдаты 
раскопали лестницу, ведущую 
в подполье. Стало ясно, что 
пространство представляет 
собой подклеть жилого дома 
постройки 1740—1760-х годов.

Тот самый перекресток на улице Амурской (Ленина), 
где впервые был обнаружен подземный ход

Закрытый вход в подземелье в одном из дворов 
по улице Свердлова
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Благодаря его работе ветераны 
округа живут полноценной жизнью, 
наполненной позитивными собы-
тиями. Они выезжают на экскурсии 
в музеи и парки Иркутска, не раз 
бывали в Тальцах, в ангарском Му-
зее часов. Пожилые люди с удоволь-
ствием посещают театры, слушают 
лекции в библиотеках, бывают на 
концертах в филармонии и в орган-
ном зале. 

Но не только культурная и спор-
тивная жизнь интересны ветеранам. 
Много внимания уделяет организа-
ция патриотическому воспитанию и 
работе с молодежью. 

Владимиру Ильичу и самому есть 
о чем рассказать подрастающему 
поколению. Родился он в сибирской 
глубинке — в деревне Остров Бала-
ганского района — и был послед-
ним, девятым ребенком в большой 
крестьянской семье. Отец — полный 
Георгиевский кавалер. Четыре 
высших солдатских награды полу-
чил Илья Лаврентьевич Преловский 
на фронтах Первой мировой войны. 
Случай этот редкий, можно сказать, 
уникальный, поскольку полных 
Георгиевских кавалеров в царской 
России было мало, и считались они 
настоящими героями — людьми от-
чаянной смелости и отваги.

Отцом своим Владимир Прелов-
ский гордится. В советские годы он 
возглавил колхоз, который, как и 
деревня, назывался «Остров». Был 
первым его председателем. Честные 
труженики, Илья Лаврентьевич и 
Мария Григорьевна Преловские 

поднимали хозяйство, растили ре-
бятишек. Все их дети, как принято 
было говорить в советское время, 
вышли в люди. Владимир Ильич 
окончил строительный техникум, 
в 1958 году начал работать на стро-
ительстве Шелеховского алюминие-
вого завода. Позже трудился в тре-
сте «Братскгэсстрой» в Балаганском 
строительно-монтажном управле-
нии, затем занимал должность глав-
ного инженера Иркутского треста 
совхозов. В начале 70-х пришел 
в Облпотребсоюз, который тогда на-
считывал 20 тысяч сотрудников. 

Гордится Владимир Ильич не 
только своими предками, но 
и своими потомками. В семье 
Владимира и Тамары Преловских 
выросли три дочери — Марина, 
Наташа и Оля, пятеро внуков — 
Лиза, Соня, Володя, Рита и 
Гриша. Подрастают четве-
ро правнуков — Кирилл, 
Тася, Вова и Милана. 
Большая дружная семья 
Преловских может 

служить примером добрых отноше-
ний и взаимовыручки.

В 2008 году Владимир Ильич 
возглавил Совет ветеранов Право-
бережного округа. Сегодня в нем 
состоят на учете почти 26 тысяч 
пенсионеров, из них более 11 ты-
сяч — ветераны труда, 1 266 — вете-
раны Великой Отечественной и 104 
участника войны, семь блокадниц, 
16 вдов. Все эти люди уже весьма 
преклонного возраста. Большинству 
из них нужны помощь, внимание 
и ежедневная забота. И благодаря 

большой, кропотливой ра-
боте Совета ветеранов, 

возглавляемого Вла-
димиром Преловским, 
в округе помощь при-
ходит к каждому, кто 
в ней нуждается.

Совет ветеранов 
Правобережного 

округа  
города 

Иркутска

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ ПРАВОБЕРЕЖНОГО  
ОКРУГА ВЛАДИМИРУ ПРЕЛОВСКОМУ — 80 ЛЕТ
Ветераны Правобережного округа города Иркутска поздравляют Владимира Преловского с юбилеем!

Без малого десять лет возглавляет Владимир Ильич Совет 
ветеранов войны, труда, вооруженных сил и правоохра-
нительных органов Правобережного округа областного 

центра. Большие усилия приложил он для того, чтобы наладить 
четкую системную работу. Пригодился опыт советского време-
ни — 28 лет трудился Владимир Преловский на руководящих 
должностях в Иркутском Облпотребсоюзе. Возглавлял комбинат 
кооперативной промышленности, был заместителем председа-
теля правления по строительству и производству. Люди всегда 
относились к Владимиру Ильичу — ответственному руководите-
лю и знающему специалисту — с большим уважением и доверием. 
И сегодня его ценят и уважают за ту масштабную работу, которую 
он проводит в ветеранской организации.

"
Спортивно-оздоровительная 
комиссия Совета следит за 
тем, чтобы ветераны посещали 
бассейн, а также получали 
курсовое лечение в санаториях.

КОНКУРС 
Истина скрывается в мелочах… Но как 
часто мы смотрим по сторонам 
и обращаем внимание на детали? 
Можем ли по одному пазлу 
воссоздать всю картину 
целиком? 
Наша газета проводит 
конкурс под названием 
«Иркутская мозаика». 
В течение года мы будем 
публиковать фрагменты 
иркутских домов, а 
вы, дорогие читатели, 
попытайтесь угадать, что 
это за здание и на какой 
улице оно находится. 
Ответы принимаются 
в пятницу с 10:00 до 18:00 по 
телефону 734-684. Первому, кто 
дозвонится и даст правильный ответ, 
мы вручим фирменный подарок от нашего издания.

Правильный ответ на прошлое задание дала Лидия Сенженко. 
Изображенный на фото медальон с барельефом Зои 
Космодемьянской находится на фасаде здания БГУ (Ленина, 11).
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Опасное время года
— Было нелегко собрать такую коллекцию 

в одно время и в одном месте, — с улыбкой при-
знается Нина Буляткина, один из организаторов 
выставки. — Только перезимовавшие и укоренив-
шиеся розы способны выдержать транспортиров-
ку, а такие растения встречаются только у заяд-
лых коллекционеров. 

Нина Александровна сама страстно любит розы. 
Но не все подряд, а только канадские и мускусные. 

— Мускусные гибриды — это новая группа 
роз, — объясняет она. — В нашей стране они 
стали популярны только три года назад, до этого 
их вообще нельзя было найти. Растут большими 
кустарниками по 1,5—2 метра в высоту, хорошо 
зимуют в наших краях. 

В обычном понимании это даже не розы. Рас-
тение имеет мелкие цветы, по 3—4 см в диаметре, 
с обширной цветовой гаммой. Мускусные гибри-
ды настолько великолепны, что в них невозмож-
но не влюбиться.

— У меня, например, есть такой сорт — Жан 
Стефан, — добавляет иркутянка. — В прошлом 
году я подсчитала, у него было триста бутонов на 
одной ветке! Представляете?!

— Единственный нюанс, — отмечает женщина, — 
для одного куста необходимо пространство не мень-
ше двух метров. У меня участок большой, на нем по-
мещается 15 мускусных сортов и 5 канадок. Главное 
достоинство последних — отличная зимостойкость. 
Просто удивительно, как эти розы могут зимовать без 
укрытия при температуре до минус 45 градусов! 

К сожалению, особой красотой канадки не отли-
чаются, кроме того, они быстро осыпаются. Поэтому 
начинающим садоводам рекомендуют обратить вни-
мание на другие виды роз, такие как шрабы, фло-
рибунды, почвопокровные и плетистые. Именно их 
принесла на выставку иркутянка Любовь Комарова. 

— Интерес к розам в городе растет, — говорит 
Любовь. — Есть люди, у которых на участке вы-
сажено по 60—70 кустов. И это хорошо. Значит, 
пришло понимание, что розы у нас отлично зи-
муют (кроме чайно-гибридных, которые надо вы-
капывать). У меня самой растет более 350 кустов. 
На выставку я принесла около 140, и среди них — 
много новинок. Это Санрайз, Летс селебрейт, 
Жан Кокто, Фердинанд Пичард.

Члены клуба «Радуга» отмечают, что проблема 
всех начинающих розоводов — отсутствие нуж-
ной информации. Главная опасность поджидает 
розы весной, а сибиряки плохо знают, как ухажи-
вать за ними в это время года. 

— Люди сами прикладывают усилия для того, 
чтобы розы погибли, — уверена Нина Булятки-
на. — Обрезают в зиму, засыпают кусты компо-
стом с участка, накрывают укрывным матери-
алом, а сверху еще и ведром придавливают… 
В общем, делают все, чтобы растение не выжило. 

На самом деле осенью лучше всего просто при-
гнуть растение к земле и поставить дуги, чтобы 
укрывной материал не висел на розе. Главное — 
обеспечить сухость. Не обрезать, не засыпать, 
закрывать в октябре, а открывать — по погоде. 

— Некоторые вспоминают про розы только 
5—10 мая, а ведь они к этому времени уже долж-

ВСЕ ЦВЕТА «РАДУГИ»
Впервые в Иркутске прошла выставка роз и декоративных кустарников

На прошлой неделе в отделе природы 
краеведческого музея открылась вы-
ставка иркутского клуба цветоводов 

«Радуга», посвященная многолетникам и 
декоративным кустарникам. Основное внима-
ние было уделено розам — впервые вниманию 
иркутян представили сразу 170 сортов рас-
тения. Каждый посетитель смог приобрести 
новинки для своей коллекции, получить кон-
сультацию по уходу за садовыми растениями 
и просто полюбоваться великолепием цветов. 

ны стоять в листьях, — говорит Любовь Комаро-
ва. — Лично я начинаю заглядывать под укрытие 
10 апреля, делаю обрезку. При этом наблюдаю 
за погодой. В этом году, например, розы начали 
разворачивать листочки уже после 1 мая, на две 
недели раньше, чем в прошлом году. Стало быть, 
и подкормки надо вносить раньше. Так, 15 апреля 
я подкормила их гуматом, 20 апреля — аммиач-
ной селитрой, еще через пять дней — кальциевой 
селитрой. А шестого мая открыла и подкормила 
комплексным минеральным удобрением. 

Отдельный вопрос — когда высаживать розы? 
Все зависит от того, какого качества цветы. Луч-
ше всего приобретать уже укоренившиеся рас-
тения, с комом земли — такие можно высаживать 
в любое теплое время года. 

Русское Сияние
Помимо роз на выставке можно было увидеть 

другие, не менее интересные кустарники — бар-
барисы Тунберга, ивы, спиреи, дерены, сакуры. 

— Участок у меня 8,5 соток, и только три грядки 
отведено под овощи. Все остальное — в цветах и ку-
старниках, — рассказывает обладательница богатой 
коллекции Елена Андреева. — Участок не огорожен 
забором, любоваться красотой могут все прохожие. 

"
Декоративные кустарники, уверена 
цветовод, позволяют сделать сад 
авторским. Например, иву пурпурную 
можно оформить в виде шара или 
овала, сделать из нее зеленую изгородь. 

Спиреи удивляют листовой окраской — они 
могут быть зелеными, с бордовым оттенком, 
золотистыми или оранжевыми. При этом ухажи-
вать за кустарниками не сложно, чего не ска-
жешь, например, о флоксах. 

— Кто ленится, не присыпает флоксы осенью зем-
лей и мало поливает, у того они расти не будут, — го-
ворит еще одна участница выставки, Нина Федоровна 
Гайдук. — Я на выставку привезла 40 сортов, а всего 
у меня на участке растет 140 самых разных флоксов. 

Нина Федоровна подчеркивает, что во флоксах 
главное — окрас, огромные шапки цветов, ров-
ный объем и… самоочищение. 

— На эту деталь важно обращать внимание при 
выборе сорта, — объясняет иркутянка. — Ведь 
когда флокс отцветает, остаются грязные засох-
шие цветочки. Так вот «правильный» флокс 
должен сам стряхнуть их за ночь!

В последнее время на рынке появилось мно-
жество разных сортов, однако коллекционеры 
по-прежнему отдают предпочтение российским. 

— Вплотную флоксами я занялась несколько 
лет назад, — говорит Нина Федоровна, — и долж-
на сказать, что отечественные флоксы — самые 
лучшие! Крупные, дымчатые, переливчатые, 
с рисунком внутри цветка — такие сорта, как Ми-
лый друг, Любовь Орлова, Анна Каренина, Рос-
сиянин, Зефир, Сияние, Шансон. Как ни странно, 
в Сибири флоксы все еще редкость. Достать их 
не так просто, но кое-что мы все же предлагаем 
иркутянам. Есть у нас и жемчужины российской 
селекции — сорта Дракон и Гжель. 

Чтобы сохранить флоксы зимой, многие садово-
ды проделывают большую работу — выкапывают их, 
спускают в подвал. У коллекционеров из «Радуги» 
они зимуют в саду. Секрет прост: для этого в конце 
октября — начале ноября, когда почва полностью 
промерзнет, нужно вровень с землей срезать стебли 
(они к этому времени уже повреждены морозом). 
После на грядку надо положить пленку либо мешко-
вину, а сверху насыпать земли слоем в 10 см. Весной, 
как только этот слой оттает, надо его убрать. Этого 
достаточно, чтобы спасти большую коллекцию.

Организаторы выставки роз уверены, что теперь 
она станет ежегодной, при этом каждый раз иркутян 
обещают удивлять новыми зимостойкими сортами. 
Что касается флоксов, то уже очень скоро пройдет 
отдельная выставка, посвященная этим многолет-
никам — 1 августа в 13:00 в отделе природы Иркут-
ского областного краеведческого музея откроется 
пятнадцатая, юбилейная выставка «Лилии и садо-
вые многолетники». Организатор – клуб цветоводов 
«Радуга». Выставка продлится до 4 августа.

Марина Александрова 
Фото автора

"
Нина Буляткина подчеркивает, что именно 
мелкие розы, такие как мускусные и 
почвопокровные, лучше всего смотрятся 
в ландшафтном дизайне. Они похожи на 
кустарники, обсыпанные цветами, при 
этом у некоторых сортов цветы держатся 
в течение месяца и даже не вянут.

Нина Буляткина вместе со своим любимым 
сортом мускусных роз — Bukavu

Флоксы с трагичным названием — Анна Каренина

Цветы роз бывают 
в диаметре от 1,8 до 18 см

Флоксы от селекционера 
Елены Константиновой

Новинка этого года от Любови Комаровой — 
Фердинанд Пичард
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Прежде всего, вернемся к собы-
тию, которое осталось почти не-
замеченным. Сборная Иркутской 
области заняла первое общекоманд-
ное место на II этапе VIII Летней 
спартакиады учащихся Сибирского 
федерального округа по легкой ат-
летике, который завершился 8 июля 
на стадионе ИРНИТУ в Иркутске. 

— На данных соревнованиях мы 
ни разу не занимали первое место, 
хотя были близко — то вторые, то 
третьи. Но в финал Спартакиады 
наша команда ни разу не попада-
ла, — рассказал Василий Шкур-
бицкий, старший тренер сборной 
Иркутской области по легкой 
атлетике. — А сейчас мы впервые 
набрали 420 очков и выиграли в ко-
мандном зачете на зональном этапе. 
Второе место заняли спортсмены 
Алтайского края, третье место — 
у легкоатлетов Новосибирской об-
ласти. И впервые все три команды 
от СФО попали в финал — благодаря 
тому, что показали очень высо-
кие результаты. Для сравнения: 
от Дальнего Востока едет максимум 
две команды.

— Мы рассчитываем на Ольгу 
Родиошкину, которая в Иркутске 
выиграла 800 метров с высоким ре-
зультатом 2 минуты 10,50 секунды, 
она же стала второй на 400 метров, 
ее время — 57 секунд. Рассчитываем 
на шестовиков: на зональном этапе 
третьей стала Анастасия Игумнова, 
а победу одержал Михаил Шмы-
ков, — говорит Василий Шкурбиц-
кий. 

А теперь — к международным 
соревнованиям. В этом году грядет 
глобальное событие — чемпионат 
мира по легкой атлетике, кото-
рый проводится раз в два года. 
Он пройдет в Лондоне с 4 по 13 
августа. Конечно, россияне очень 
надеялись, что Международная 
ассоциация легкоатлетических 
федераций (IAAF) допустит хоть 
кого-то к участию. Ведь у нас нема-
ло «чистых» спортсменов, которые 
доказали свою непричастность 
к допингу. Но тогда непонятно, за-
чем нужно было так поздно назна-
чать отбор — чемпионат России. 
Он пройдет только 28—30 июля, 
а сроки, когда спортсмены могли 
показать норматив для поездки 
в Лондон, уже прошли. 

Как нам пояснили, причины 
таковы: во-первых, «так получи-
лось, думали, что наши уже никуда 
не поедут». А во-вторых, чемпионат 
России должен был пройти в под-
московном Жуковском раньше, но 
из-за крупного авиафорума легкую 

атлетику пришлось передвинуть. 
Вот такие реалии. 

В итоге наша Алена Лутков-
ская (прыжки с шестом) допущена 
Международной ассоциацией легко-
атлетических федераций (IAAF) до 
участия в международных стартах 
под нейтральным флагом. Но толь-
ко выполнить норматив для поездки 
в Лондон она уже не успела — сроки 
прошли. 

Могла ли Лутковская попасть на 
чемпионат мира? Прежде всего, ее 
личный результат не дотягивает до 
норматива, но это же спорт — кто 
знает, в атмосфере отбора девушка 
могла настроиться и взять нужную 
высоту! Однако сейчас об этом гово-
рить уже нет смысла, зато у Алены 
есть шанс выступить на Всемирной 
летней универсиаде, которая прой-
дет с 19 по 30 августа в тайваньском 
городе Тайбэй.

— Туда Лутковскую вроде до-
пускают, я сейчас везу в Москву 
документы, — сообщает Василий 
Шкурбицкий. 

Год назад на поездку на Олим-
пиаду всерьез претендовала наша 
«спортивная семья» Красновых: 
это прыгунья с шестом Ангелина 
Краснова, которая недавно выигра-
ла Кубок России, ее муж, чемпион 
Европы Владимир Краснов, и его 
младший брат Илья. Оба брата 
специализируются на дистанции 
400 метров. Как пояснил Васи-
лий Шкурбицкий, сейчас все трое 

пытаются получить право высту-
пать под нейтральным флагом на 
международных соревнованиях, но 
пока вопрос не решен. Возможно, 
у Лутковской он решится быстрее, 
так как она долгое время жила и 
тренировалась в Италии. 

Теперь о чемпионате России: 
сборная Иркутской области отпра-
вится туда в составе 18 человек — 
это значительно больше, чем зимой. 
Но вряд ли стоит говорить о каких-
то шансах на призовые места.

— Взрослый спорт у нас сейчас не 
на высоте, — признается Шкурбиц-
кий, — поэтому мы везем в основ-
ном молодежь — обкатать, дать 
опыт. Из взрослых в Жуковском 
будут участвовать Красновы и еще 
одна прыгунья с шестом Анастасия 
Садовникова. Ольга Ницина в этом 
сезоне показывала лучший резуль-
тат в стране на 1 500 метров, но сей-
час мы не знаем, чего от нее ждать. 
На мемориале братьев Знаменских 
она не смогла достичь высоких по-
казателей…

"
После чемпионата России 
легкоатлеты Приангарья 
вернутся в Иркутск. 
И здесь нас ждет главный 
старт летнего сезона 
в Иркутской области: 
Мемориал иркутских 
легкоатлетов, куда 
традиционно приглашают 
сильнейших спортсменов 
страны. 

Раньше к нам приезжали участ-
ники из-за границы: французы, 
монголы, однако сейчас это исклю-
чено — россиянам запрещено не 
только участвовать в международ-
ных стартах, но и проводить их. Так 
что ждем лучших спортсменов Рос-
сии, главным образом, делегации из 
близлежащих городов и регионов: 
Красноярска, Кемерова, Бурятии, 
Читы, Омска, Томска, Барнаула. 
Свое участие спортсмены под-
твердят после чемпионата России. 
Мемориал иркутских легкоатлетов 
пройдет 5—6 августа на стадионе 
ИРНИТУ. 

Полосу подготовила Ника Песчинская 
Фото Юрия Назырова  

и из архива спортсменки

НЕ ТАКАЯ УЖ ЛЕГКАЯ!
Обзор новостей легкой атлетики Иркутской области

Летний сезон богат на круп-
ные события для легкоат-
летов: спортсмены Иркут-

ской области блестяще выступили 
на Спартакиаде учащихся и полу-
чили путевку в финал, 18 человек 
в составе сборной региона отпра-
вятся на чемпионат России, ир-
кутянка Алена Лутковская гото-
вится к Всемирной универсиаде, 
а семья Красновых — к выступле-
нию на мире под нейтральным 
флагом. Главные новости легкой 
атлетики — в нашем обзоре. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
22 июля на стадионе ИРНИТУ в Иркутске про-

шел открытый чемпионат Иркутской области по 
легкой атлетике среди ветеранов и любителей.

Разные любительские кроссы и марафоны прохо-
дят в городе регулярно, но настоящая легкоатлетиче-
ская программа для любителей — спринт, метания, 
прыжки, да еще на профессиональном покрытии и 
в секторах — в Иркутске проводилась лишь дважды, 
и то зимой. А вот летний чемпионат Иркутской об-
ласти состоялся впервые. Это настоящий подарок для 
ветеранов (старше 35 лет), а также любителей — тех, 
кто еще не достиг ветеранского возраста, но не реша-
ется бороться с профессиональными спортсменами. 

Участникам повезло с погодой — весь день све-
тило солнце, но было не жарко. Благодаря этому 
были показаны очень достойные результаты. 

— На соревнованиях был установлен целый ряд 
рекордов Иркутской области среди ветеранов, — 
говорит Дмитрий Беликов, президент федерации 
ветеранов легкой атлетики Иркутской области. — 
А наш метатель, заслуженный тренер Игорь 
Бражник показал результат, рекордный для своего 
возраста в России!

Следующий старт для ветеранов — это чемпи-
онат России, он пройдет в Адлере с 29 сентября 
по 1 октября. От Иркутской области собирается 
весьма внушительная компания, так что у сбор-
ной Приангарья есть шанс побороться за высокое 
командное место.

"
Напомним, что Летняя 
спартакиада учащихся 
России проходит в три этапа: 
областные соревнования, затем 
межрегиональные, и третий 
этап — финал. Он состоится 
с 3 по 5 августа в Майкопе 
в Республике Адыгея. На днях 
туда выезжают 18 спортсменов 
и четыре тренера от Иркутской 
области. На кого же стоит 
надеяться?

Взрослый легкоатлетический спорт в нашей области, к сожалению, угасает. 
Главные надежды возлагаются на молодых спортсменов
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КОРОТКО
В библиотеке № 20 имени 
Евгения Евтушенко завершен 
ремонт. В этом году учреждение 
отмечает свое 65-летие. В апреле 
библиотеке было присвоено 
имя поэта Евгения Евтушенко. 
По поручению мэра Иркутска 
Дмитрия Бердникова в здании 
провели ремонт, и библиотека 
задышала чистотой и 
свежестью. На прошлой неделе 
градоначальник лично проверил 
результаты работы. 
— Внутри провели 
косметический ремонт, 
покрасили все стены, поменяли 
потолочные плитки, которые 
были залиты дождем, — 
рассказала директор библиотеки 
Любовь Коренчук. — Также 
позаботились о посетителях 
с ограниченными 
возможностями: расширили 
створки входных дверей, 
установили на улице пандусы, 
сделали подъемник для 
колясочников. 

В рамках ремонта проложили 
асфальтовые дорожки 
к центральному и запасному 
входам, установили новые 
водоотводы и козырек. 
В библиотеке поменяли кровлю, 
обновили фасад, полностью 
демонтировали крыльцо 
у запасного выхода и на его 
месте построили новое. А чтобы 
автомобилисты не парковались 
возле окон, поставили 
специальные ограждения. 

Вывеска с новым названием 
появилась еще в апреле, 
а недавно в честь 65-летия 
учреждения друг Евгения 
Евтушенко фотокорреспондент 
Владимир Харитонов передал 
снимки для выставки, 
а иркутский художник, член 
Союза художников России Юрий 
Квасов подарил портрет поэта.

— Это символично и важно, 
что портрет Евгения 
Александровича будет встречать 
посетителей библиотеки, — 
заметил Дмитрий Бердников.

"
Изменения коснулись 
и прилежащей 
территории: 
остановка 
общественного 
транспорта, 
расположенная 
поблизости, 
переименована 
из «Болотной» 
в «Библиотеку имени 
Евгения Евтушенко». 

Информационно-досуговый 
центр пользуется большой 
популярностью у горожан. 
Даже в разгар лета библиотеку 
посещает огромное количество 
читателей разного возраста.

— Мы открыты для всех, — 
говорит Любовь Коренчук. — 
На ближайшие два-три 
года у нас большие планы, 
связанные с творчеством 
Евгения Александровича. 
Например, создана «Планета 
Евтушенко» — программа 
мероприятий, направленная 
на популяризацию творчества 
поэта. Первое событие, 
посвященное памяти 
Евгения Александровича, 
состоялось здесь 18 июля — 
в день рождения поэта. Ему 
исполнилось бы 85 лет. Евгений 
Александрович хотел провести 
юбилей ярко, но не дожил… 
Однако завещал, чтобы в разных 
городах прошли праздничные 
мероприятия, посвященные его 
творчеству. 

Элина Халтанова

— У нас остались огромные архивы 
после встреч с Евгением Евтушенко. 
Мы задумали написать многотомное 
издание и детально проследить жизнь 
поэта. Ведь когда мы выступали на 
публике, презентуя наши книги, то 
поняли, что люди читают противо-
речивые статьи и не получают нужной 
им информации, — рассказал Виталий 
Комин. — Многих интересовало, как 
начинался творческий путь поэта, 
какие-то подробности его личной жиз-
ни, которые порой отражались в сти-
хах, и многое другое. Мы постарались 
максимально подробно рассказать 
о человеке, который за долгие годы 
стал нам по-настоящему близким. 

Фигура Евгения Евтушенко в кни-
гах рассматривается в трех плоско-
стях: литературная, общественная 
деятельность и личная жизнь. 

— Стихи поэта сначала публико-
вались в газете, где иногда цензура 
вмешивалась настолько, что меняла, 
а иногда и вписывала целые строч-
ки, — пояснил Виталий Комин. — Ко-
нечно, всех интересует его личная 
жизнь, и в книге мы рассказываем обо 
всех его женах, детях и родственниках. 

"
Евтушенко никогда 
не смущали мои 
провокационные 
вопросы, поэтому даже 
о своей личной жизни 
он рассказывал искренне. 

Говорил, почему он расстался 
с Беллой Ахмадулиной и женился на 
Галине Сокол-Лукониной, о его пер-
вом приемном ребенке, которого они 
вместе взяли из роддома. Мы спро-
сили, можно ли об этом рассказать, 
и он разрешил. Конечно, не желая 
обмануть его доверия, мы делаем это 
очень деликатно.

В первом томе серии «По ступеням 
лет. Хроника жизни и творчества Ев-
гения Евтушенко» авторы проследили 
биографию поэта на протяжении 30 
лет — с 1932 по 1962 год. Во вторую книгу 
вошли только три года жизни Евтушен-
ко: с 1962 по 1965 год, а в третью — пять. 

— Мы отталкиваемся от имеюще-
гося у нас материала, а это архивы, 
которые собирались десятилетия, 

все наши беседы были записаны на 
магнитофон, — говорит Виталий 
Комин. — Нам нужно рассказать еще 
о 47 годах его жизни. Мы часто рас-
сказываем его биографию не по годам 
и месяцам, а по дням и даже по часам. 
Например, я находился с Евгением 
Евтушенко пять дней в Пекине, когда 
он получил китайскую национальную 
премию поэзии «Чжункунь», поэто-
му подробно описываю этот эпизод. 
Я излагаю события как журналист, 
а мой соавтор Валерий Прищепа под-
сказывает, как подать информацию 
с научной точки зрения, чтобы наши 
книги можно было использовать сту-
дентам и филологам. 

По словам Виталия Комина, Евге-
ний Евтушенко успел до своего ухода 
прочесть третью книгу серии.

— Мы старались закончить ее 
к юбилею. Конечно, мы знали, что 
Евгений Евтушенко сильно болен, и 
надеялись, что он доживет эти три 
месяца до своего дня рождения, —  
отметил Виталий Комин. — Но, увы, 
этого не случилось. Поэтому нам 
пришлось внести коррективы в книгу 
в связи с уходом Евгения Алексан-
дровича. Мы даже написали новую 
главу «Где любовь, смерти нет». Это 
его строчка из песни, которую пела 
Людмила Гурченко. Конечно, мы 
продолжим наш труд, ведь в нашей 
памяти он навсегда останется жи-
вым, веселым, человеком настоящей 
сибирской породы.

Иван Сказкин 
Фото Алексея Головщикова

85-летие поэта Евгения Ев-
тушенко отметили на про-
шлой неделе в Иркутске и 

в Зиме — на его малой родине. В би-
блиотеках прошли творческие встре-
чи и книжные выставки с писателя-
ми и художниками. Центральным 
событием стала презентация третье-
го тома из серии «По ступеням лет. 
Хроника жизни и творчества Евгения 
Евтушенко» иркутского журналиста 
Виталия Комина и литературоведа, 
профессора Валерия Прищепы. Ав-
торы долгие годы дружили с поэтом 
и еще при жизни Евгения Алексан-
дровича выпустили о нем две книги: 
«Зима — столица Евгения Евтушен-
ко» и «Он пришел в XXI век. Творче-
ский путь Евгения Евтушенко». 

«ГДЕ ЛЮБОВЬ, СМЕРТИ НЕТ…»
Вышла в свет третья книга об Евгении Евтушенко

Один из авторов книги, иркутский журналист и филолог Виталий Комин, 
впервые обратил внимание на стихи Евтушенко еще в 1954 году, когда 
учился в девятом классе. Впоследствии это переросло в дружбу с поэтом
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МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102
27 июля
Мастер-класс по текстильной кукле в мастерской «Макошь» (6+), 10.00
29 июля
Мастерская «Слобода». Мастер-класс по ткачеству (6+), 11.00
30 июля 
Мастер-класс по керамике в мастерской «Степашка», (6+), 11.00
Мастерская «Слобода». Мастер-класс по ткачеству (по заявкам) (6+), 12.00
2 августа
Мастер-класс по керамике в мастерской «Степашка» (по заявкам) (6+), 14.00
Занятия в мастерских ДР (по заявкам), «В гостях у Хаврошечки» — театр Дома ремесел 
«Хаврошечка» (по заявкам) (6+)
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а, тел. 710-422 
Интерактивное занятие «Юные археологи» (по заявкам) 
Обзорные экскурсии по городу и на Байкал (по заявкам) 
С 16 июня по 27 августа ведет работу проект «Кино под открытым небом», в программе 
сезона—2017 покажут романтические комедии, военные драмы, историческое и доку-
ментальное кино.
Сеансы в 22.30 каждый день при условии хорошей погоды! В случае дождя в пятницу 
и субботу сеансы переносятся в Галерею В. Бронштейна (ул. Октябрьской Революции, 3, 
тел. 41-98-61). (18+) 
Постоянно действующая экспозиция от археологии до ХХ века (6+)
К 100-летию Февральской и Октябрьской революций 1917 г. работает выставка «Иркутск 
в 1917 г.» (6+) 
Музей городского быта, ул. Декабрьских Событий, 77, тел. 204-884
Проект «Школа чайного искусства» (по заявкам) 
Мастер-класс «Как учились наши деды» (по заявкам) 
Танцевальные вечера на летней площадке совместно со студией исторического танца 
«Прекрасная эпоха» 1 раз в неделю с 18.00 до 21.00 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян второй половины ХIX—
XX вв. (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля, ул. Халтурина, 3, тел. 200-365
30 июля 
Резьба по дереву (12+), 11.00; 16.00
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99
Постоянно действующие экспозиции о героическом прошлом земляков ХIX—XX вв. 
Уроки мужества (по заявкам). Костюмированные экскурсии (по заявкам). (6+) 

27 июля
«Экзопланеты» (10+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Темная материя» (12+), 16.30
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
28 июля
«Вода — космическая история» (6+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 16.30
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Возвращение на Луну» (10+), 19.30
29 июля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Вода — космическая история» (6+), 16.30
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (10+), 19.30
30 июля
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00

«Темная материя» (12+), 16.30
«Розетта» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
31 июля
ЛЕТНИЙ ПОНЕДЕЛЬНИК! Цена билета 
300 рублей для всех категорий зрителей.
«Вода — космическая история» (6+), 
12.00, 13.30, 15.00
1 августа
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 13.30
«Жизнь деревьев» (3+), 15.00
«Розетта» (10+), 16.30
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
2 августа
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 16.30
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130 квартал). Тел. 79-79-09 
Принимаются коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

Баргузин
«Дюнкерк» (16+)
«Взрывная блондинка» (18+)
«Матрица времени» (16+)
«Овердрайв» (16+)
«Стань легендой! Бигфут Младший» (6+)
«Планета обезьян: Война» (16+)
«Человек-паук: Возращение домой» (16+)
«Гадкий я — 3» (6+)
«Черная вода» (16+)
Стоимость билетов — 200-580 
руб. Заказ билетов — 22-98-55. 
Автоответчик 550-454,  
www.barguzin.net

Кинопарк «Карамель»
«Дюнкерк» (16+)
«Взрывная блондинка» (18+)
«Матрица времени» (16+)
«Овердрайв» (16+)
«Стань легендой! Бигфут Младший» (6+)
«Планета обезьян: Война» (16+)
«Человек-паук: Возращение домой» (16+)
«Гадкий я — 3» (6+)
«Черная вода» (16+)
«Ужас Амитивилля: Пробуждение» (16+)
«Заячья школа» (0+)
«Карамель», стоимость билетов — 
200—580 руб. Заказ билетов —  
500-640, www.kinokaramel.net 
Многоканальный автоответчик  
550-454. 

КиноМолл
«Дюнкерк» (16+)
«Взрывная блондинка» (18+)
«Матрица времени» (16+)
«Овердрайв» (16+)
«Стань легендой! Бигфут Младший» (6+)
«Планета обезьян: Война» (16+)
«Человек-паук: Возращение домой» (16+)
«Гадкий я — 3» (6+)
«Черная вода» (16+)
«Ужас Амитивилля: Пробуждение» (16+)
«Заячья школа» (0+)
«КиноМолл» ТРЦ «Комсомолл»,  
заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454

Звездный/КиноКвартал
«Дюнкерк» (16+)
«Взрывная блондинка» (18+)
«Матрица времени» (16+)
«Овердрайв» (16+)
«Стань легендой! Бигфут Младший» (6+)
«Планета обезьян: Война» (16+)
«Человек-паук: Возращение домой» (16+)
«Гадкий я — 3» (6+)
«Черная вода» (16+)
«Ужас Амитивилля: Пробуждение» (16+)
«Заячья школа» (0+)
«Грейфилд» (16+)
«Звездный», многоканальный 
автоответчик 303-303. 

Киноjam
«Дюнкерк» (16+)
«Взрывная блондинка» (18+)
«Овердрайв» (16+)
«Стань легендой! Бигфут Младший» (6+)
«Планета обезьян: Война» (16+)
«Человек-паук: Возращение домой» (16+)
«Гадкий я — 3» (6+)
«Черная вода» (16+)
«Ужас Амитивилля: Пробуждение» (16+)
«Заячья школа» (0+)
«Грейфилд» (16+)
Адрес: Иркутск, Сергеева, 3. 
Свердловский район, ТРЦ «Jam 
молл», ост. «Мельниковский рынок», 
«Кайский переход» (3952) 48-70-07

АФИША

С 1 августа 2017 года прием документов 
на оказание муниципальных услуг будет 
осуществляться муниципальным казенным 
учреждением «Сервисно-регистрационный 
центр Иркутска», расположенным 
по следующим адресам:
1) ул. Трилиссера, 52, тел. 537-538, 537-539;
2) ул. Декабрьских Событий, 107б,  
тел. 53-85-95, 53-89-90;
3) ул. Лермонтова, 59, тел. 48-79-40, 48-79-41;
4) ул. Павла Красильникова, 213, тел. 517-124;
5) ул. Сибирских Партизан, 18, тел. 48-79-70, 
48-79-71.
График работы: вторник, четверг, пятница 
с 8:00 до 12:00 и с 14:00 до 18:00; среда, 

суббота с 8:00 до 12:00; воскресенье, 
понедельник — выходные дни.
С более подробной информацией о работе 
Сервисно-регистрационного центра Иркутска 
вы можете ознакомиться на официальном 
сайте учреждения в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» 
по адресу: www.мкусрц.рф.
Прием документов на оказание 
муниципальных услуг c 1 августа 2017 года 
в зданиях Комитетов по управлению округами 
администрации города, расположенных 
по адресам: ул. Марата, 14, ул. Декабрьских 
Событий, 27, ул. Терешковой, 24,  
ул. Маршала Говорова, 3, будет прекращен.  
Приносим свои извинения за доставленные 
неудобства. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

«Дюнкерк»

18+


